

XV

FRANÇOIS BIGOT, QUINZIÈME INTENDANT.



François Bigot est né à Bordeaux le 30 janvier 1703. Son père, Louis-Amable Bigot, était conseiller du roi au Parlement. La mère de François appartenait aux Lombard, famille très puissante dans la Guyenne, d'où les ancêtres de notre héros tirent aussi leur origine.

Bigot avait des influences éminentes à la cour; cela se comprend bien lorsque l'on sait qu'il était cousin du marquis de Puyzieux et du maréchal D'Estrées.¹ Marie-Louise Bigot, fille d'Antoine, auditeur des comptes de Paris, était mariée (1697) au fils du comte de Sillery et de Catherine de La Rochefoucauld. Le fils de Marie-Louise: le marquis de Puyzieux, fut ministre des affaires étrangères, secrétaire d'Etat, et membre du conseil de marine. Ce ministre eut une fille unique, qui, par dispense, épousa en 1744, Louis-Charles-César Le Tellier, comte puis maréchal d'Estrées. C'est le même que celui mentionné un peu plus haut.

Le 9 septembre 1739, Bigot arrive à Louisbourg et prend charge du poste que le ministre vient de lui confier. Sa commission comporte les titres suivants: Ordonnateur à l'île Royale, chef du Conseil Supérieur, et sub-délégué de l'intendant.

En 1742, il fait le tour de l'île pour en visiter les ports. En 1744, Bigot fait déjà des affaires à son compte. On avait appris à Louisbourg la déclaration de la guerre entre la France et l'Angleterre, plusieurs jours avant qu'elle parvint à Boston; les marchands armèrent aussitôt des corsaires, et Bigot, pour sa part, eut plusieurs bâtiments en course. Cependant, il ne fit pas d'argent, cette fois-là. Voyant cela, il opta pour un autre plan, qui lui servit d'apprentissage pour plus tard, alors

¹ *Dict. Généalogique.—La Chesnaye-Des-Bois.*—Mais, Guénin, *La Nouvelle-France*, vol. II, p. 197; Garneau, *Hist. du Canada*, vol. II, p. 263; *Montcalm au maréchal de Belle-Isle*, 12 avril 1759, le disent proche parent de Puyzieux et d'Estrées, sans spécifier le degré.